

Recherchez la sanctification 7, « Se dépouiller »

Éphésiens 4.21-24 : [...] *c'est en lui que vous avez été instruits à vous dépouiller, ²² par rapport à votre vie passée, du vieil homme qui se corrompt par les convoitises trompeuses. Que signifie « se dépouiller »?*

Ex. : Luc 18.18-30 : ¹⁸ *Un chef interrogea Jésus, et dit : Bon maître, que dois-je faire pour hériter la vie éternelle?*
¹⁹ *Jésus lui répondit : Pourquoi m'appelles-tu bon? Il n'y a de bon que Dieu seul.*

Qui est cet homme? Un « chef »; peut-être un membre du sanhédrin ou un chef de synagogue qui avait entendu Jésus. Il est convaincu qu'il est « une bonne personne », mais cherche à avoir une assurance d'hériter la vie éternelle, d'entrer dans le royaume. *Bon maître...* Il voit Jésus « Bon », mais ne discerne pas qui il est! Jésus l'amène plus loin : *Il n'y a de bon que Dieu seul.*

Jésus voulait dire par ces paroles que, s'il était vraiment « bon », c'était parce qu'il était Dieu. Jésus lui recommande de garder les commandements liés aux relations de l'homme avec son prochain. Il les a observés depuis son enfance, il était honnête. *Jésus l'aima.* On en a aujourd'hui des personnes comme cela! Mais au verset 22 : *Il te manque encore une chose : vends tout ce que tu as [...] Puis, viens, et suis-moi.* Il devait suivre Jésus, changer de vie. Verset 23 : [...] *il devint tout triste; car il était très riche.* Jésus a pété sa bulle! Il a mis en lumière le blocage de cet homme!

Mais attention, ce n'est pas une condamnation des riches ni un commandement général à tous les disciples. En fait, l'argent a rendu la vie de cet homme facile et lui a procuré le pouvoir et le prestige. Ici, Jésus touche la base même de son identité et de sa sécurité. Le problème c'est que sa richesse est son dieu... Il n'est pas prêt à y renoncer. Il viole le 1^{er} commandement (Exode 20.3). Son amour des richesses avait expulsé l'amour de Dieu comme la valeur centrale de sa vie. Il aimait Dieu et faisait plein de choses pour le démontrer aux autres, mais ici, Jésus lui demande de changer de vie complètement, du tout au tout. Une belle occasion pour enseigner ses disciples (nous). Verset 24 : *Qu'il est difficile à ceux qui ont des richesses d'entrer dans le royaume de Dieu! Mais pourquoi?* Parce que, souvent, les personnes riches sont indépendantes et les richesses embrouillent souvent leurs pensées quant à ce qui est important dans la vie. Ils vont chercher à mettre leur confiance dans la moralité, la respectabilité, les bonnes œuvres et même l'adhésion à l'orthodoxie, comme ce jeune homme riche; se conformer à une doctrine ou à des croyances! Ce que Jésus dit, c'est que la richesse n'est pas un péché en soi, mais elle peut être un énorme obstacle spirituel. Elle peut mener à une confiance en soi plutôt qu'en Dieu, favoriser l'orgueil et l'attachement aux biens matériels, qui prennent la place de Dieu et elle peut rendre insensible aux besoins des autres ainsi qu'aux exigences de l'Évangile.

Verset 25 : *Car il est plus facile à un chameau de passer par le trou d'une aiguille qu'à un riche d'entrer dans le royaume de Dieu.* La tradition orale, originaire du 11^e siècle, a suggéré qu'il existait, à Jérusalem, une petite porte dans la muraille qui protégeait la ville et que l'on appelait le « trou de l'aiguille ». Une fois le soleil couché, elle aurait permis l'accès à la cité à ceux qui n'avaient pas pu la rejoindre avant la fermeture des autres entrées. Pour y faire passer un chameau, il fallait le faire se baisser et le délester de son chargement, une manœuvre très difficile et délicate. L'image suggère que l'entrée au Royaume des cieux n'est pas impossible, mais difficile et douloureuse parce qu'elle nécessite de se décharger de tout ce qui remplace Dieu dans nos vies. Luc 13.24 : *Efforcez-vous d'entrer par la porte étroite. Car, je vous le dis, beaucoup chercheront à entrer, et ne le pourront pas.*

Les disciples sont bouleversés : *Qui donc peut être sauvé? Pourquoi?* Pour 2 raisons! 1^{re} : C'est une bonne personne. 2^e : Comme les pharisiens, ils croyaient à tort que les richesses étaient un signe de la bénédiction de Dieu et de son approbation. Si lui, qui obéit à la loi et reçoit la bénédiction de Dieu n'est pas sauvé, qui peut bien l'être? Verset 27 : *Ce qui est impossible aux hommes est possible à Dieu.* Jésus n'exclut pas du salut les personnes fortunées, mais indique que le salut ne dépend pas de nos mérites humains, riches ou non, mais de la seule grâce de Dieu! (Éphésiens 2.8-9)

Seul Dieu peut nous faire entrer dans Son Royaume, transformer notre cœur, nous amener à nous détacher de nos richesses et Le suivre. **Ce que le Seigneur demande à chacun, c'est de débarrasser notre vie de tout ce qui est devenu plus important que Dieu!** Matthieu 16.24-25 : *Si quelqu'un veut marcher à ma suite, qu'il renonce à lui-*

même, qu'il prenne sa croix et qu'il me suive. Car celui qui veut sauver sa vie la perdra, mais qui perd sa vie à cause de moi la trouvera.

C'est pareil aussi pour ceux qui sont riches en aptitudes diverses et en intelligence! Pierre est confus. Luc 18.28 : *Voici, nous avons tout quitté, et nous t'avons suivi.* La réponse de Jésus s'adresse aussi à nous aujourd'hui : verset 29 : [...] *il n'est personne qui, ayant quitté, à cause du royaume de Dieu, sa maison, ou sa femme, ou ses frères, ou ses parents, ou ses enfants,*³⁰ *ne reçoive beaucoup plus dans ce siècle-ci, et, dans le siècle à venir, la vie éternelle.* Si vous avez dû abandonner un emploi lucratif, vous verrez que Dieu vous donne en échange une relation sécurisante avec Lui sur la terre et durant l'éternité. Si vous devez renoncer à l'approbation de votre famille, vous gagnerez en contrepartie l'amour de la famille de Dieu.

Le jeune homme riche a refusé de se dépouiller pour suivre Jésus. Matthieu 6.20-21 :²⁰, *mais amassez-vous des trésors dans le ciel [...].*²¹ *Car là où est ton trésor, là aussi sera ton cœur.* Jésus l'a laissé libre de choisir, mais sa décision a démontré où était son trésor : ses richesses. Son cœur y est resté attaché.

Peu de temps après, Jésus croise un autre homme riche! Luc 19.1-9 :¹ *Jésus, étant entré dans Jéricho, traversait la ville.*² *Et voici, un homme riche, appelé Zachée, chef des publicains, cherchait à voir qui était Jésus.* Ce Zachée était considéré comme à part de la communauté juive normale, en raison de ses relations avec Rome en tant que chef des publicains. Jésus traversait Jéricho et voilà que Zachée, un homme riche connu et important, court en avant de la foule et grimpe dans un arbre pour voir Jésus! Jésus connaissait déjà le nom de Zachée et tout ce qui le concernait : *Zachée, descend car il faut que j'aie chez toi!* Il descend vite et le reçoit avec joie. Il n'aurait jamais pensé que ce Grand Maître se mêlerait à sa classe si méprisée par les Juifs. Verset 7 : [...] *tous murmuraient, et disaient : Il est allé loger chez un homme pécheur.* Jésus dérangeait et brisait les barrières de préjugés. Bien qu'il soit vu comme un traître et un voleur, Jésus l'aima! Durant ce court séjour où le Sauveur est demeuré dans sa maison, Zachée a trouvé la foi en Jésus. Et cela l'a changé! Le salut a opéré une transformation radicale dans la vie du publicain. Il annonça de sa propre initiative qu'il avait décidé de donner aux pauvres la moitié de ses biens. Auparavant, il les avait surtout extorqués! Il déclara qu'il rendrait au quadruple ses gains acquis malhonnêtement. C'était davantage que ce que la loi exigeait (Exode 22.4.7) = le double. En fait il reconnaît la grandeur de ses péchés et démontre que la vie nouvelle en Christ le guide à réparer les fautes passées, et, par reconnaissance envers Dieu pour le salut, il veut utiliser son argent pour la gloire de Dieu et le bien de ses voisins. Il est désormais animé par l'amour et non pas la cupidité.

Quel contraste avec le jeune homme riche de haute moralité qui s'en est retourné tout triste! Alors que ce pécheur méprisable s'est volontairement dépouillé de ce qui était le centre de sa vie; « sa richesse ». Verset 9 [...] *Le salut est entré aujourd'hui dans cette maison, parce que celui-ci est aussi un fils d'Abraham.* **La foi en Jésus, dans une confiance totale, rend libre de toutes les chaînes et motive l'obéissance qui transforme notre vie. C'est la foi placée en Jésus et ancrée dans l'amour de Dieu qui produit ce fruit.**

Réflexions :

1. Qu'est-ce qui vous a marqué dans ce message?
2. On a tous un « jeune homme riche » en nous, du moins, dans certains domaines de nos vies. *Qu'est-ce qui vous empêche de mettre Dieu en premier?*
3. *À ce stade-ci de votre vie, de quoi Jésus vous demande-t-il de vous dépouiller? Que devez-vous abandonner ou changer pour suivre Jésus?*

Avez-vous des barrières de rancunes, d'amertume, une mauvaise habitude d'achat compulsif, de mauvaises fréquentations, de mauvaises habitudes (télévision, alimentation, isolement, passivité, peu d'intérêt pour les autres, etc.)? **On doit se vider de ce qui nous encombre, pour laisser la place à Jésus!** Jean 10.10 [...] *moi, je suis venu afin que les brebis aient la vie, et qu'elles l'aient en abondance.*